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LAS CLAVES PARA ENFRENTAR 
LAS DEUDAS DE FIN DE AÑO 
De acuerdo a estudios del Grupo Defensa, en Chile para que un cliente sea saludable financieramente debería tener sólo 
un 25% de su sueldo en deudas, un 10% en ahorros y bienes durables con créditos. Recomiendan no abusar con excesivas 
cuotas en las tarjetas de créditos, revisar las cláusulas y letra chica de las empresas y sus préstamos y resguardar el monto a 
gastar, sobre todo en épocas de Navidad, donde se suele abusar en el endeudamiento. CRÓNICA 3
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En medio del precario desempeño de La Roja en las clasificatorias, 
sumado a la falta de DT y a una cansada Generación Dorada, sólo queda 
la posibilidad de apostar a los jóvenes de recambio y a un entrenador que 
sepa ordenar a un plantel alicaído deportiva y emocionalmente. 

Si yo fuera 
Presidente 

Alcalde de Algarrobo en 
prisión preventiva: enfrenta 
hasta 15 años de cárcel 
acusado de desfalco

Cómo se preparan 
los animadores para 
Viña 2024

Las cartas de Milei para 
recuperar a una alicaída 
Argentina

En esta sección, La Hora 
entrevistó a estos tres 
nombres que figuran como 
presidenciables. Son las mismas 
interrogantes para cada 
uno, que abordan los temas 
contingentes del país.
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Renacer: nacer de nuevo 
(un ser vivo) después de 
la muerte real o aparente. 
Renacer: Recuperar (una 
cosa) la vigencia o la 
importancia que había 
tenido en otro tiempo. 
La RAE (Real Academia 
Española) es imperturbable. 
Certera, no dando cabida a 
las subjetividades, más allá 
de los cuestionamientos 
que ya se han transformado 
en una constante. 
Es que la segunda acepción 
de “renacer’’ coincide 
perfectamente con un día 
como hoy en las arterias 
y estaciones del Metro de 
la Región Metropolitana: 
La Hora impresa regresa 
a nuestro público con una 
misión que está impregnada 
desde su fundación en 
1935: informar de una 
manera objetiva, pluralista 
y con la tónica necesaria 
y justa de liviandad para 
acercarse de forma más 
amena a los lectores. 
Los tres grandes pilares 
que nos llevan a ser lo que 
somos, Crónica, Deportes 
y Entretención, van de la 
mano de nuevas banderas 
irrestrictas que nos llevan 
a ser mejores, como la 
sustentabilidad, el respeto 
por el medio ambiente, la 
diversidad y relevando el 
gran protagonismo que 
ha alcanzado la mujer. 
Esta es La Hora, la misma 
que hace más de un año 
se preocupa las 24 horas 

del día en plasmar las 
informaciones en su web 
de noticias www.lahora.
cl. El objetivo es claro: 
mantenernos conectados 
con una ciudadanía que 
espera informarse sin sesgos 
políticos ni de idiosincrasia 
alguna de la contingencia 
nacional e internacional. 
Esperamos y confiamos en 
seguir contando con ustedes 
en nuestra plataforma web 
amigable, de fácil acceso y 
con un constante refresco 
informativo.

Paralelamente, tenemos 
contemplado que esta 
experiencia en el papel se 
mantenga con fuerza y vigor 
por mucho tiempo más. Lo 
clásico no puede faltar: tocar 
un periódico, ojear páginas, 
como si fuera una ida al 
cine a repasar una cinta de 
Alfred Hitchcock, Batman 
Forever o Pocahontas. Más 
allá de la velocidad con la 
que irrumpe la era digital, el 
metaverso, que es lo que se 
queda y sigue evolucionando. 
Pero La Hora, imperturbable, 
tal como lo señalamos desde 
un inicio, seguirá siendo La 
Hora, Tu Buena Noticia. 
Gracias por seguirnos…
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@lahoraoficial
Juan Pablo Carmona

El combate callejero es casi un ritual en la ciudad de Barinas, 
Venezuela. Todos los domingos centenares de personas se congregan 
en torno a un hechizo ring. Abundan las apuestas tras esta disputa 
amateur, pero más allá de ello se convierte en una reunión social. 
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A 38 días del término de 2023, 
los gastos suben y con ello la 
tentación a endeudarse. Es 
por esto que defensadeudores.
cl entregan diversos consejos 
para aminorar estos problemas 
económicos con el fin de no 
desequilibrar la economía.

Ricardo Ibáñez, abogado y 
socio de defensadeudores.cl, 
señala que las deudas no solo 
afectan a la economía de la 
persona, sino que también a su 
vida diaria, el que se ve reflejado 
en los niveles de agresividad, 
la baja productividad laboral, 
problemas familiares y de salud 
mental, como la depresión.

Ibáñez recomienda los 
siguientes tips para no 
endeudarse:
1-   Conversar sobre el escenario 
económico de la familia, con la 
familia.
2- No tomar créditos con 
periodos de gracia, porque los 
intereses son altos.
3- No tomar créditos mayores a 

¿Cómo enfrentar las 
deudas que se acumulan 
a fin de año?

Según lo explicado por 
defensadeudores.cl, el 
estrato más bajo en la 
escala económica es el 
que tiene más deudas, 
pero el número de 
morosidad aumentó 
en el nivel ABC1, 
convirtiéndose así en 
un efecto transversal.

12 meses.
4- No comprometer más del 25% 
del sueldo líquido mensual en el 
pago de créditos de consumo.

“Estamos enfrentando un mes 
de diciembre en una situación 
bastante caída económicamente, 
donde tenemos más de 4 
millones de chilenos que 
están con sus antecedentes 
comerciales negativos. Tenemos 
un desempleo que bordea el 10% 
con una tendencia al alza durante 
el primer trimestre del próximo 
año”, afirma el profesional.

Ahora bien, hay que tener 
en cuenta que existe un 
endeudamiento positivo, tal 
como lo señala el abogado 
Ricardo Ibáñez, quien se basa en 
que la persona puede pagar sus 

Crónica VIERNES 24 DE NOVIEMBRE 2023

cuentas con el 25% de su sueldo 
y ahorrar el 10% (ver gráfica). 
Ahora bien, hay una diferencia 
entre el endeudamiento y 
la morosidad: la primera se 
caracteriza por seguir pagando, 
mientras que estar moroso es 

@lahoraoficial
María José Torres

sinónimo de dejar de pagar.
Si quieres más información 

o necesitas asesoría en materia 
de deudas ingresa a www.
defensadeudores.cl o puedes 
llamar al 600 57 19 300 o puedes 
escanear este código QR.

ETAPAS DEL ENDEUDAMIENTO

Sueldo: 25% a deudas 
10% ahorro

CRÍTICO

Sueldo: Más de 25% a 
deudas 0% ahorro

Más deudas que 
ingresos

Comprar bienes 
durables con crédito

Paga gastos básicos con 
tarjeta de crédito

Asume otros riesgos: 
Pide favores

Recurre a prestamos

SALUDABLE

RIESGOSO
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Si usted fuera 
President@
Las encuestas muestran las cartas favoritas de 
los ciudadanos a dos años de las elecciones. Evelyn Matthei y 
Rodolfo Carter siguen liderando las preferencias, mientras que 
Daniel Jadue no descarta una nueva carrera hacia La Moneda. 
Los tres alcaldes expresaron su visión actual del país y cómo 
enfrentan los problemas que más preocupan a los chilenos. 

¿Cómo mejoraría usted el 
sistema de salud pública?
Solucionar el tema de las listas 
de espera requiere de una 
planificación, coordinación con 
equipos técnicos y un plan 
de trabajo real que aborde el 
fondo del problema. Que dicho 
sea de paso es multifactorial, 
por falta de especialistas, 
de camas e infraestructura. 

¿Cómo mejoraría usted el 
sistema de salud pública?
Hoy día se está viviendo un 
holocausto en los hospitales 
públicos chilenos, un 
Holocausto porque se están 
muriendo en silencio docenas de miles de chilenos que 
mueren en la lista de espera. No solamente porque hay 
listas de espera, la gente se está muriendo y eso no lo digo 
yo, lo dijo el mismo Subsecretario de Redes Asistenciales. 
¿Qué es lo primero que usted haría frente al 
aumento de la delincuencia?
Hay dos tipos de delincuencia, una común que hay 
que enfrentarlas con las medidas comunes, y otra 
que es nueva, que está vinculada a la migración, a 
los carteles narcos y que tiene un poder de fuego 
distinto. Frente a eso se requiere un cambio radical del 
Estado. Esto es una verdadera guerra con un ejército 
irregular que tiene voluntad de matar a chilenos. 
¿Cómo ha visto la crisis migratoria desde su 
comuna?
La migración cuando se hace bien es un aporte a los 
países. Nosotros le agradecemos eternamente a los 
migrantes venezolanos, colombianos que con sus 
médicos llegaron a Chile y que gracias a ellos hemos 
podido atender a nuestros vecinos en sus casas. 
Pero hay que distinguir claramente qué migrante es 
el que se mete por la ventana ilegalmente y debe ser 
expulsado de una vez de Chile. O se regularizan o se van. 
¿Cómo continuaría usted el legado que dejó 
Santiago 2023?
Indudablemente, haber sido la sede del cierre de 
los Panamericanos (Bicentenario de La Florida), nos 
dejó muy contentos. Pero lo más importante es no 
aprovecharse de los Panamericanos para distraer 
a la opinión pública de lo que está ocurriendo en 
Chile. Los Panamericanos se terminaron, Fiu ya fue.  
Debilidad y fortaleza del Presidente Gabriel Boric.
La fortaleza creo que es joven y por lo mismo 
como es joven debe tener visión distinta a otros 
hombres mayores para enfrentar problemas 
difíciles. A mi juicio esa fortaleza está dormida 
y siento que hasta este minuto no despierta. 
Yo creo que la principal debilidad del Presidente es su 
falta de consistencia entre lo que dice y en lo que hace. 

¿Cómo mejoraría usted el sistema de 
salud pública?
El sistema de salud chileno requiere 
una profunda reforma con enfoque 
de derechos y centrado en la 
resolutividad, que es todo lo contrario a 
lo que propone la nueva propuesta de 
Constitución. Lo esencial es fortalecer 
la atención primaria y desde allí avanzar 
gradualmente hacia un sistema 
universal y público de salud gratuito.  
¿Qué es lo primero que usted 
haría frente al aumento de 
la delincuencia?
Para avanzar en más 
seguridad se requiere 
más dotación policial, 
mejores procedimientos y 
corrupción cero al interior 
de las instituciones policiales. Mientras 
tengamos altos mandos enriqueciéndose 
o mandos medios vendiendo armas a 
bandas delictuales y narcotraficantes, 
difícil es poder enfrentar el delito. 
¿Cómo ha visto la crisis 
migratoria desde su comuna? 
El tema migratorio actual tiene una sola 
causa, y fue la invitación irresponsable del ex 
presidente Piñera cuando, en una puesta 
en escena vergonzosa, fue a Cúcuta a 
invitar abiertamente a que los venezolanos 

EVELYN MATTHEI  

RODOLFO CARTER

DANIEL JADUE 

¿Qué es lo primero que usted 
haría frente al aumento de la 
delincuencia?
Lo primero que un Gobierno 
debería hacer ante la crisis de 
seguridad que vive el país es 
usar todas las herramientas 
legales para hacer cumplir 
la Ley. Eso implica, adoptar 
todas las medidas necesarias 
para garantizar la seguridad 
de la población, y si eso 
implica establecer un estado 
de excepción constitucional, 
hacerlo sin prejuicios.
¿Cómo ha visto la crisis migratoria 
desde su comuna?
En una primera etapa llegaron 
muchos profesionales y personal 

capacitado, buscando mejores 
oportunidades laborales, en 
distintos ámbitos, y con ellos 
como municipalidad trabajamos 
muy bien. 
Pero, durante y después del 
estallido social, hemos visto 
que ha existido un aumento de 
inmigrantes ilegales, y donde ha 
ingresado un grupo importante 
de personas que ha llegado a 
nuestro país sólo a delinquir. 
¿Cómo continuaría usted el 
legado que dejó los Santiago 
2023?
El legado de un hito como los 
Panamericanos, se sustenta 
sobre la proyección de un 
trabajo serio, constante y 

planificado de las distintas 
disciplinas deportivas.
Es muy importante ocupar estos 
espacios y analizar sobre todo a 
quienes han tenido mayor éxito, 
como el karate, el remo, para ver 
qué están haciendo y que pueda 
replicarse en otras disciplinas.
Debilidad y fortaleza del 
presidente Gabriel Boric. 
No me corresponde a mi ser quién 
evalúe la figura del Presidente 
Gabriel Boric. Un parámetro 
de esto son las encuestas que 
son públicamente conocidas. 
Creo sí que existieron algunas 
señales positivas a la mujer. Pero 
por lejos la mayor debilidad ha 
estado en materia de seguridad.  

vinieran a establecerse en Chile. 
En general, la migración tiene que 
ver con la búsqueda de mejores 
condiciones de vida y eso es legítimo, 
pero es importante que el Estado 
asuma un rol de orientación y cuidado. 
¿Qué le hace falta a Chile?
Mucho, especialmente en materia de 
desarrollo y derechos sociales. También 
nos hace falta elevar nuestros niveles 
de conciencia respecto de los dolores y 
angustias de otros y también nos falta 
empatía y respeto por la diferencia.  

¿Cómo continuaría usted 
el legado que dejó Santiago 
2023?
Aumentando el financiamiento, 
por cierto, pero sobre todo, 
ocupar la infraestructura 
subutilizada que existe 
para dotar a la juventud de 

espacios de desarrollo deportivo.  
El deporte debe ser entendido como 
un derecho social, garantizado por el 
Estado, sin discriminación de ningún tipo.  
Debilidad y fortaleza del presidente 
Gabriel Boric.
La verdad no podría referirme en 
esos términos al Presidente. Pero lo 
importante aquí es que tenemos un 
Presidente que lidera un proyecto, 
ampliamente respaldado por la 
ciudadanía.

@lahoraoficial
María José Torres
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Alcalde de Algarrobo quedó 
en prisión preventiva: 
enfrenta pena de hasta 
15 años de cárcel 
José Luis Yáñez fue capturado por la PDI y 
Ministerio Público lo imputó por malversación 
de caudales públicos y cohecho. 

Un avión con 60 ciudadanos 
extranjeros expulsados 
desde Chile, tanto por 
razones judiciales como 
administrativas, no recibió 
el permiso para aterrizar 
en Venezuela.
Tras la negativa del gobierno 
de Nicolás Maduro, la 
ministra del Interior, 
Carolina Tohá, reveló 
que se están realizando 
gestiones diplomáticas 
para superar el impasse 
o la PDI deberá  liberar a 
estas personas en cinco 
días, tal como lo establece 
nuestra legislación.

El Gobernador de la Región 
Metropolitana, Claudio 
Orrego, anticipó que “más 
temprano que tarde” 
se decretará Estado de 
Excepción para frenar la 
delincuencia desatada.
En “Buenos días a todos”, la 
autoridad regional señaló 
que “lo puedo asegurar” 
que esta medida será 
decretada para enfrentar 
lo que él definió como una 
“pandemia de homicidios”, 
tras la inusitada ola de 
violentos crímenes que 
azota a la capital.

Venezuela no quiso 
recibir a expulsados 
de Chile

Gobernador Orrego 
anticipa Estado de 
Excepción en la RM

La Hora de Emprender 
llega a La Florida 

Cinco han sido los seminarios realizados 
de “La Hora de Emprender”, recorriendo 
las comunas de la Región Metropolitana y 
reuniendo a los mejores expositores del 
emprendimiento, ayudando a potenciar 
los proyectos de nuestro público. 
Y este lunes 27 se dará el vamos al sexto 
encuentro, que se realizará en la comuna 
de La Florida, donde estarán presentes 
nuestros fieles auspiciadores: Joyería 
Aurus y Blueexpress. Si quieres saber más 
sobre “La Hora de Emprender” visítanos 
en www.lahora.cl y en nuestro Instagram 
Lahoraoficial.

Tras su captura por parte de 
la PDI, el alcalde de Algarrobo, 
José Luis Yáñez fue formalizado 
en el Juzgado de Garantía de San 
Antonio, que decretó su prisión 
preventiva en el anexo cárcel 
Capitán Yáber por los 150 días 
que durará la investigación.

El Ministerio Público imputó 
cargos por malversación de 
caudales públicos y cohecho 
al edil, a quien se le acusa de 
un desfalco que asciende a los 
$1.069.383.196.

El jefe comunal se mantuvo 
prófugo y durante esta mañana 
fue capturado caminando solo 
frente al motel “Ensueño” para 
luego enfrentar a la justicia. 
La Fiscalía lo acusa de actuar 
junto a Belén Carrasco, tesorera 
municipal de Algarrobo, quien 
además fue su pareja en el 
lapso donde se efectuaron 
transferencias fraudulentas a 
cuentas de parientes de José 
Luis Yáñez.

NOMBRE APELLIDO
CARGO

Cabe recordar que el alcalde, 
a quien la UDI le suspendió la 
militancia, pueden enfrentar 
una pena hasta los 15 años de 
cárcel, que es lo asignado para 
la malversación de caudales 
públicos.

3
días alcanzó a estar prófugo 
José Luis Yáñez, edil 
de Algarrobo.
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En algo que ocurre en pocos países 
del mundo, el libertario propone la 
venta libre de órganos para trasplantes. 
"Más de 350 mil personas mueren en Argentina. 
Es decir, ¿quién soy yo para meterme con el 
cuerpo de otra persona?''. 

  Otra de las propuestas de Milei que más 
ha dado qué hablar es la implementación de 
"vouchers educativos". Esta propuesta consiste 
en que el sistema educativo se financie con 
cheques entregados a padres o alumnos, para 
que puedan elegir dónde estudiar. 

“VOUCHERS EDUCATIVOS” 
ENTREGADOS A LOS PADRES

VENTA LEGAL DE ÓRGANOS 
Y DEFENSA POR LA VIDA

A 5 días de ser elegido: 
Así se siente Milei en 
medio de críticas y 
desafíos para Argentina
Con más del 55% de los votos, 
el libertario fue elegido como 
Presidente trasandino, y 
el próximo domingo 10 de 
diciembre ya estará sentado 
en el sillón de la Casa Rosada. 
Con cuatro años por delante, 
y un programa de gobierno 
revolucionario, el economista 
de 53 años pretende una 
transformación radical con 
ideas y propuestas al borde de 
la inconstitucionalidad, según 
analistas. ¿Lo podrá lograr?

Otra de las 
propuestas más 
radicales de Milei es la 
eliminación del Banco 
Central, al que propuso 
incluso "dinamitar" o 
"volar por los aires". Sin 
embargo, uno de los 
asesores económicos 
de Milei dijo  que con la 
eliminación del Banco 
Central el Presidente 
pretende directamente 
" terminar con este 
cáncer que ha sido la 
inflación", dijo un asesor 
del mandatario electo. 

La estrecha relación con José Antonio Kast: 
republicano estará en el cambio de mando
Ceñido al protocolo, desde 
el otro lado de Los Andes, 
el Presidente Gabriel Boric 
fue invitado formalmente 
al cambio de mando del 
próximo 10 de septiembre. 
Pero también fue  convidado 

José Antonio Kast. 
Con el ex líder del Partido 
Republicano, Milei mantiene 
una estrecha relación, y fue 
así como en julio de este 
año, ambos compartieron 
en un par de charlas que el 
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trasandino brindó en el sector 
oriente de Santiago. Producto 
de esta cercanía, Kast fue uno 
de los primeros en felicitar a 
libertario por su triunfo en las 
urnas, diciendo "ha ganado la 
fuerza de la libertad".

ELIMINAR EL BANCO 
CENTRAL COMO 
“DEBER MORAL”

ADIÓS A 
MINISTERIOS, YPF 
Y LA TELEVISIÓN 
PÚBLICA

La devaluación del 
peso argentino es evidente, 
y el programa del Presidente 
electo de Argentina, apunta 
a un dolarización inmediata 
para la economía trasandina. 
 Pese a las críticas recibidas 
por los más prestigiosos 
economistas al otro lado 
de la cordillera, Javier Milei 

apostaría por adoptar el dólar 
estadounidense como la moneda 
de uso general en su país, en 
una medida que ya concretó 
en su momento Ecuador. 
 Si bien el libertario parece 
decidido a impulsar esta medida 
para que esta se materialice a 
corto plazo, necesita un respaldo 
legislativo en ambas cámaras.

EL DÓLAR ESTADOUNIDENSE COMO MONEDA OFICIAL

Milei acusó que 
Argentina ha perdido 
millones de dólares. En su 
programa electoral habla 
de la "eliminación de 
gastos improductivos del 
Estado", la "optimización 
y achicamiento del 
Estado" y la "privatización 
de empresas públicas 
deficitarias", entre las 
que podrían encontrarse 
Aerolíneas Argentinas, la 
petrolera YPF o los medios 
públicos, donde por 
ejemplo se transmiten los 
partidos de fútbol.@lahoraoficial

Hernán Fonseca
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Cumplir el sueño de la casa 
propia hoy es realmente posible
Emplazada a minutos de la capital en la comuna de Calera 
de Tango, se encuentra Casas Colina, empresa dedicada a la 
construcción de Casas Prefabricadas. 

Con el fin de cumplir “el sueño 
de la casa propia”, Casas Colina 
es la solución habitacional que 
permite a las familias chilenas 
acceder a la tan anhelada 
vivienda propia, de manera 
rápida, sin la necesidad de 
pagar un dividendo por años. 
Con un sistema de ventas 
por Kit (cubicación exacta 
de materiales según modelo 
de casa y cantidad de 
metros cuadrados), se han 
transformado en la propuesta 
más completa del mercado   
La calidad, confianza, 
seguridad y entrega inmediata, 
son los pilares que sostienen a 
Casas Colina.

Con más de 40 modelos 
diferentes y un departamento 
de proyectos especiales, que se 
ajustan no solo al gusto de cada 
cliente, si no también al bolsillo, 
Casas Colina se transforma 
en la solución adecuada al 

INSERCIÓN

problema habitacional de los 
chilenos.

La invitación es a visitar 
la sala de ventas ubicada en 
Avda. Calera de Tango, esquina 
Camino a Lonquén, en la 
comuna de Calera de Tango, 
lugar donde un equipo de 
ejecutivos le orientará para 
encontrar la mejor opción.  
Para más info , ingresa a www.
casascolina.cl; Facebook.
com/CasasColina; Tik Tok @
casascolina, e Instagram @
casas_colina, además del 
whatsapp +569-4595 2922
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"Eco Gold": la apuesta 
sustentable de Joyería Aurus

El mundo ha cambiado, 
obligando a las grandes 
empresas a modificar su 
forma de comercializar, con 
el foco puesto en lo realmente 
importante: medio ambiente 
y la sustentabilidad. Este es un 
trabajo que ha realizado por 
más de 17 años Aurus Joyería. 
La empresa líder en el rubro 
fabrica una parte importante 
de las joyas que son vendidas 
con el denominado "oro 
verde" u "oro ecológico", 
enfocándose en tres puntos 
importantes: No incentivar la 
explotación minera, adquirir 
una planta de refinación de 
última tecnología y un correcto 
manejo de ácidos residuales. 
Con esto nace el sello de 
compromiso de la marca, 
denominada "Eco Gold" en 
la que se busca representar 

las etapas del ciclo del oro 
como comprar, refinar, 
fabricar y comercializar 
(ver recuadro), en las 74 
tiendas a nivel nacional. 
Pero eso no es todo ya que 
Aurus también conecta con 
sus clientes, entregándoles 
una tarjeta de semilla que 

busca fomentar la plantación 
de flores y verduras nacionales. 
"Huerta Chilena" y "Semillas 
de Flores", son las propuestas 
que están fabricadas con 
100% de material reciclado, y 
creadas por una agrupación 
de mujeres de Viña del Mar. 
Si quieres conocer más 
información respecto a 
las novedades, y enfoques 
sustentables de esta empresa 
nacional, te invitamos a visitar 
www.aurusjoyeria.cl

Como parte de su compromiso medio 
ambiental, la empresa líder en el rubro 
ha implementado nuevas propuestas 
para sus clientes.

1. COMPRAR

2. REFINAR 

3. FABRICAR  

4. COMERCIALIZAR 

Cada una de nuestras 
sucursales están 
habilitadas para la compra 
de joyas de oro. El equipo 
está capacitado para 
asesorarlo al momento de 
la compra, ofreciendo un 
precio justo de acorde al 
mercado internacional.
Nuestro compromiso 
ecológico en esta etapa 
es: "No compramos oro 
de mina en ninguna 
de nuestras sucursales". 
Por lo que no incentivamos 
la explotación minera.

Una vez comprado el oro. 
Como cliente tienes hasta 
90 días para recomprar 
la joya que vendiste. Si 
se realiza la retroventa, la 
joya vuelve a ti y el ciclo se 
cierra. Si no se realiza la 
retroventa, las joyas van a 
un proceso de fundición 
y refinación en el que 
obtenemos oro fino con 
una pureza de ley 999.9. 
Nuestro compromiso 
ecológico en esta etapa 
es que "Utilizamos 
tecnología de punta y 
alianzas estratégicas para 
garantizar un proceso 
de refinado sin gases o 
ácidos contaminates".

La etapa final del ciclo del oro 
es hacer que el metal vuelva 
a las manos del cliente. Para 
ello todos los empaques, 
cajitas y bolsas de joyas son 
cuidadosamente elaborados 
en cartón reciclado, reduciendo 
el daño del medio ambiente. 

Con el oro puro se puede 
fabricar desde lingotes 
de inversión hasta joyas 
de 18 o 14 quilates. De 
la misma manera que se 
producen láminas de oro 
fino que sirven de materia 
prima para otros orfebres. 
Se interfiere en todo el 
proceso de fabricación, la 
creación de joyas en 3D, el 
proceso de casting, corte, 
láser, entre otros métodos 
de fabricación.
Nuestro compromiso 
ecológico en esta etapa 
es: "Mantener procesos 
de producción no 
contaminantes con el 
medio ambiente".

Ediciones Especiales

@lahoraoficial
Mariana Miranda

A eso se le suma la iniciativa de 
conciencia ecológica, mediante 
el obsequio de la primer Tarjeta 
Semilla de las joyerías. 
Nuestro compromiso en 
esta etapa es: "Difundir entre 
nuestros clientes el compromiso 
medio ambiental".
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Ferias Navideñas: un 
clásico de fin de año

Llega diciembre y el comercio 
empieza a trabajar para dar 
las mejores opciones para las 
compras de fin de año. Sin 
embargo, un clásico que no pasa 
de moda son las ferias navideñas. 
Se trata de un tipo “mercado” 
popular donde la gente busca 
una experiencia con opciones 
culinarias, emprendimientos 
ecológicos y un sinfín de atractivos.  
“Las ferias navideñas se han 
vuelto realmente importantes 
para los emprendedores por 
varias razones. En primer 
lugar, estas ferias ofrecen 
un espacio ideal para que los 
emprendedores puedan exhibir 
y vender sus productos o 
servicios de una manera festiva 
y atractiva”, adelanta Johanna 
Reyes, fundadora de Comunidad 
de Mujeres Emprendedoras. 
En las comunas han sido 

los municipios quiénes han 
organizado postulaciones. 
“Las ferias navideñas en 
Puente Alto son actividades 
de carácter estrictamente 
social, administrado por las 
organizaciones sociales y 
funcionales locales y que se 
desarrollan en distintos sectores 
de la comuna, principalmente en 
calles previamente delimitadas 
y multicanchas”, indican desde 
la Municipalidad de Puente Alto. 
Por ejemplo, en el Municipio 
de Maipú tomaron protocolos 
de seguridad, para resguardar 
el bienestar de los asistentes y 
también de los vendedores. “Nos 
estamos preparando para que la 
instalación de las tradicionales 
ferias navideñas sea de forma 
ordenada y segura, tanto para 
los emprendedores, como para 
los vecinos y vecinas. Para ello, 
estamos en coordinación con 
Carabineros y PDI para desplegar 
una estrategia integral”, 
declararon desde la alcaldía.

A lo largo del país los emprendedores 
utilizan estas instancias para aumentar 
las ventas en una época de colapso 
comercial.

Tenpo: La nueva tarjeta de 
crédito que te ayudará a 
ahorrar esta Navidad

Blue Express lidera la 
conectividad en todo Chile

Los regalos y las 
preparaciones navideñas 
generan que muchos se 
endeuden y gasten mucho 
dinero. Con el objetivo de 
que el bolsillo no sufra 
las consecuencias de 
esta celebración existen 
los beneficios de Tenpo. 
El gerente de Tenpo, 
Sebastián Sandoval, se refirió 
a los múltiples beneficios que 
ofrecen. Por ejemplo, en el 
próximo Black Friday, el que se 
,realizará el 24 de noviembre 
“el beneficio principal es 
un cashback de $10.000”. 

La conexión de las diversas 
localidades de nuestro país 
es primordial al momento 
de comercializar, por 
esta razón Blue Express 
se ha transformado en 
un aliado incondicional 
de emprendedores 
y grandes empresas. 
“Estamos muy orgullosos 
de lo que hemos logrado y 
cómo nos hemos acercado 
a los emprendedores. 

“Pero adicional tenemos 
un programa de beneficios 
llamado Tenpesos, que 
se caracteriza por ser 
el primer programa de 
cashback automáticos y 
personalizados. Eso adicional 
a todos los descuentos que 
tenemos asociados a Tenpo”, 
afirmó el brand manager. 
Se lanzó una tarjeta de crédito, 
que beneficiará a múltiples 
personas a comprar sus 
regalos de Navidad. “No tiene 
costo de mantención y tiene 
beneficios exclusivos”, explicó 
el brand manager de Tenpo.

Estos años nos enfocamos 
en intentar transferir las 
eficiencias y economías de 
escala, en cuanto a precios 
y cobertura, que veníamos 
haciendo hace más de 25 
años con el ecommerce 
y retail, para que los 
emprendedores se puedan 
apalancar de eso y logren 
llegar a todo Chile con sus 
productos”, indican desde 
la empresa.

@lahoraoficial
Mariana Miranda
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¡Gran venta navideña!
Productos de  
fabricación nacional,  
que dan calidez, estilo 
y comodidad a tu hogar

Seccional Samy 
resortes pocker 

Seccional Milan 
resorte pocker  
Medida 2.50  x1.60 

Ofertas válidas desde 
el 24 de noviembre 
hasta el 24 de dic

Medida 2.60 x1.60  

Medida 2.15 x 1.40

Medida 2.95x1.90

Seccional Capri
resorte pocker   

Seccional 
Musso espuma 

369.990

349.990

479.990

269.990

OFERTA

OFERTA

OFERTA

OFERTA

Dirección:          
Casa matriz General Urrutia 109, San Bernardo - Sucursal Cuevas 621, Rancagua

Pagina web  www.livingfactory.cl

Contacto:
Fono Santiago +569 78324059 - Fono Rancagua +569 21944098
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Los pecados capitales de 
Eduardo Berizzo: ¿La Roja 
aún puede despertar?
El próximo partido de la 
selección chilena será en 
septiembre, pero el nuevo DT 
enfrentará amistosos en marzo 
y la Copa América de 2024.

Los fríos números recordarán al 
ciclo de Eduardo Berizzo como 
el peor de los últimos 18 años 
en la Roja. En los 174 días en que 
estuvo al mando, el “Toto” dirigió 
16 partidos en los que cosechó 
apenas 4 victorias, 6 empates 
y 6 derrotas. ¿Resumen? Un 
paupérrimo 33,3%, entre los 
partidos oficiales y amistosos 
que enfrentó, lo que lo obligó 
a cerrar la puerta por fuera en 
medio de las pifias del estadio 
Monumental.

¿Pero fue tan mala la era 
Berizzo? ¿Dejó aunque sea una 
semilla que pueda florecer 
a futuro? Con la selección 
octava en la tabla (5 puntos 
en 6 partidos) es difícil ver el 
vaso medio lleno. Es más, si las 
clasificatorias acabarán hoy, a 
la Roja no le da ni siquiera para 
arañar el último vagón y eso 
que al Mundial del 2026, que se 
efectuará en Estados Unidos, 
México y Canadá, clasifican 6 
de Sudamérica y el séptimo va a 
repechaje.

Es cierto. El ex ayudante de 
Marcelo Bielsa tuvo errores, 
como ganarse un problema con la 
marginación de Claudio Bravo y, 
por el contrario, el blindaje a otros 
cracks de la Generación Dorada, 
que tampoco dan el ancho. 

Pero también es verdad que se 
atrevió con un recambio obligado 

El "Toto" fue el peor en 18 años
Nelson Acosta

2005-2007
Marcelo Bielsa 

2007-2011
Claudio Borchi 

2011-2012
Jorge Sampaoli

2013-2015
Juan A. Pizzi
2016-2017

Reinaldo Rueda
2018-2020

Martín Lasarte
2021-2022ENTRENADORES

PARTIDOS CLASE
"A"

TRIUNFOS

44,4
9 PARTIDOS

EMPATES

DERROTAS

% REND CLASE 
"A"

% REND. POR LOS 
PUNTOS

Eduardo Berizzo
2022-2023
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59,1
60,1

15

8

28

51

46,9

11

5

11

27

47,9

12

7

13

32

40,8

9

6

7

22

68,2

8

9

27

44

43,2

10

8

9

27

37,5

6

6

4

16

48,7 69,8 50,7 36,7 35,1 33,3
22 PARTIDOS 13 PARTIDOS 21 PARTIDOS 25 PARTIDOS 10 PARTIDOS 19 PARTIDOS 5 PARTIDOS

56,0

7

8

13

28

y la medalla de plata en los Juegos 
Panamericanos alimentaron la 
esperanza en nombres nuevos 
con los que se puede ir a la guerra. 
Confiar en Damián y Vicente 
Pizarro, la confianza a Darío 
Osorio y darle el arco a Brayan 
Cortés son ejemplos de una 
rebeldía obligada.

Por de pronto, el presidente 
de la ANFP, Pablo Milad, 
anticipó que se darán plazo 
hasta marzo para escoger al 
nuevo seleccionador nacional 
y que ya han recibido “como 5 
mil currículos” de candidatos, 
aunque el directorio ya tiene a 
sus favoritos.

TABLA DE POSICIONES 
ELIMINATORIAS SUDAMERICANAS

 PJ PG PE PP GF GC +/- PTSPAÍSN°

ARGENTINA 6 5 0 1 8 2 6 15
URUGUAY 6 4 1 1 13 5 8 13
COLOMBIA 6 3 3 0 6 3 3 12
VENEZUELA 6 2 3 1 6 3 3 9
ECUADOR 6 3 2 1 5 3 2 8
BRASIL 6 2 1 3 8 7 1 7
PARAGUAY 6 1 2 3 1 3 -2 5
CHILE 6 1 2 3 3 7 -4 5
BOLIVIA 6 1 0 5 4 14 -10 3
PERÚ 6 0 2 4 1 8 -7 2

1.
2.
3.
4.
5.
6.
7.
8.
9.

10.@lahoraoficial
Alejandro Villegas
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El recambio de jugadores 
de cara al Mundial 2026 

No es un misterio que la 
Generación Dorada está dando 
sus últimos chispazos de buen 
fútbol. Ahora, tras la sucesión 
de entrenadores, deben 
ser otros los jugadores que 
comandarán la nueva era de la 
Selección Chilena.  

Cuando se habla de recambio 
de jugadores, la mayoría 
pensaría que es una cuestión 
más bien actual. Nada más 
lejano a la realidad. De eso se 
lleva hablando, por lo menos, 7 
años, desde que la Generación 
Dorada perdió aquella final 
con Alemania en la Copa 
Confederaciones Rusia 2017.

Los Sánchez, los Vidal, los 
Medel, los Bravo, de alguna u 
otra forma, comenzaron a decaer 
progresivamente a partir de 
dicha instancia. Es lo normal… y 
era inevitable. 

Posteriormente, La Roja de 
Pizzi sufriría el primer knockout 
tras quedar fuera del Mundial 
de Rusia 2018. Luego llegaría la 
Copa América 2019, ya con Rueda 
en el banquillo, y si bien en dicha 
distancia el rendimiento no fue 
bajo, estuvo lejos de exhibir un 
fútbol vistoso. 

El camino a Qatar siguió 
plagado de incertidumbre. 
El técnico colombiano no 
convenció, y tras caer ante 
Venezuela, se bajó del camino 
mundialista para darle el pase a 
Martín Lasarte. 

Con el charrúa, Chile mostró 
una leve mejora. Poco a poco, 
eso del recambio generacional 
comenzaba a plasmarse. No 
obstante, Chile quedó fuera de 
Qatar 2022 y la poca certeza se 
coronaba como el gran tema, la 
gran preocupación, en el ámbito 
futbolístico nacional. 

El último DT en este proceso 
de baja de rendimiento fue 
Eduardo Berizzo, quien a pesar 
de obtener la medalla de plata 
en los Panamericanos, terminó 
saliendo por la puerta de atrás 

VICENTE PIZARRO (21): 

DARÍO OSORIO (19): 

DAMIÁN PIZARRO (18)

ALEXANDER ARAVENA (21) 

 El Vicho se ha ido ganando un espacio de 
manera silenciosa, en mayor medida, por su 
presente en el Cacique y por lo realizado con 
la Sub 23 en los Panamericanos. Es uno de los 
mejores en su posición a tan temprana edad, 
incluso teniendo presente que esa zona de la 
cancha es en demasía compleja.

 Actualmente defiende la camiseta del 
Midtjylland, equipo en el que ha recibido buenos 
comentarios. Osorio ha convertido tres goles y 
ha dado varias asistencias en su nueva casa. Si 
bien el ex U. de Chile tuvo grandes actuaciones 
en el torneo local, el bajo rendimiento del cuadro 
universitario hizo que no pudiera destacar como 
se hubiese deseado. 

 A punta de buenas actuaciones, el Haaland 
de Macul logró ganarse la titularidad en Colo 
Colo, en donde es uno de los jugadores más 
valorados por la parcialidad alba. Este 2023 ha 
sido de consagración para el joven ariete, que se 
perfila como esa pieza del puzle que tanta falta 
hace en la Roja.

 El Monito es una de las cartas de proyección 
más importantes del fútbol chileno, su presente 
en la UC así lo demuestra. Aravena es uno de 
esos proyectos que más interés generan. Su 
gran nivel, en cierta medida, se lo debe a Jaime 
García, quien lo utilizó constantemente cuando 
estuvo cedido en Ñublense. 

de la ANFP.
Si bien el Toto estuvo lejos de 

convencer, su legado podría ser 
la más que aceptable cantidad de 
jugadores que probó en diversos 
puestos de la cancha. Nombres 
que, quieran o no, tienen que 
tomar la batuta y conducir a Chile 
a un nuevo mundial después de 
12 años. 

@lahoraoficial
Ignacio Duque



Deportes VIERNES 24 DE NOVIEMBRE 202316

Colo Colo proyecta un nuevo estadio 
Monumental para el centenario albo: 
"Necesitamos obras profundas"

El Club Social y Deportivo Colo Colo, 
a través de su presidente, Matías 
Camacho, y luego de las duras críticas 
que Alexis Sánchez hizo al recinto, 
aseguró que ya se trabaja en un 
remozado estadio albo para 2025.

En 2024 el estadio Monumental 
de Colo Colo cumplirá 35 años, 
y añejo es el archivo del gol 
de Marcelo Pablo Barticciotto 
a Peñarol de Uruguay, en el 
primer partido que se jugó en 
la cancha de Pedrero.

En el recinto de Macul 
que se consiguió la Copa 
Libertadores de 1991, el 
Cacique ha dado innumerables 
vueltas olímpicas, e incluso el 
reducto ha sido utilizado por 

La U se adueña del Nacional: 
arrancó venta de abonos

El miércoles 10 de marzo del 
2021 dejó de rodar el balón 
por el pasto del Estadio 
Nacional, en el último 
duelo de fútbol que recibió 
el recinto de Ñuñoa. En 
aquella noche, Universidad 
de Chile enfrentó a San 
Lorenzo de Almagro por la 
ida de la segunda fase de la 
Copa Libertadores.
En 2022, el recinto fue 

escenario de un clásico 
universitario, y desde ese 
día la organización de los 
Juegos Panamericanos y 
Parapanamericanos, se 
adueñó del coloso de avenida 
Grecia. Por lo mismo, y en 
busca de una identidad que 

Universidad de Chile y la Roja 
para ejercer su localía.

Con la llegada de Blanco y 
Negro en 2005, el Monumental 
fue modernizado, siendo 
la principal modificación, 
la instalación de butacas 
individuales en todo el estadio, 
dejando atrás los históricos 

tablones. Los accesos también 
fueron intervenidos, y con ello 
también la zona de camarines.

Por lo mismo llama la 
atención la advertencia de 
Alexis Sánchez, quien luego 
del partido de Chile frente a 
Paraguay dijo que "desde el 
desagüe de las duchas salía 

excremento".
En Colo Colo las críticas no 

cayeron bien, y la explicaron 
que "esa área está en 
condiciones, la mantención es 
la adecuada, y si pasó lo que se 
indica, fue por el mal uso de los 
WC. Si uno llena de papeles... 
había de todo en los desagües", 
advirtieron desde Macul.

Por su parte desde el Club 
Social y Deportivo, su presidente, 
Matías Camacho, aseguró a La 
Hora que "nosotros acabamos 
de hacer una inversión de 400 
millones de pesos para mejorar 
los baños para el uso de los 
hinchas. La verdad es que las 
condiciones no estaban siendo 
dignas, y nosotros tenemos 
como prioridad el trato hacia 
nuestra gente".

"Es una inversión pequeña 
si pensamos en un estadio, 
hay problemas más profundos. 
Por lo mismo, hemos puesto 
como pilar de nuestra gestión 
el proyecto de remodelación 
del Monumental para el 
centenario (2025). El Colo Colo 
del centenario, tiene que ser 
dueño de un recinto para el 
futuro, y para eso tenemos 
que hacer obras profundas, y 
ya pronto haremos anuncios 
importantes", agregó el 
mandamás albo.

@lahoraoficial
Hernán Fonseca

parecía perdida, desde la U 
iniciaron una campaña para 
que los hinchas vuelvan en 
masa al Nacional.
Y la idea desde Azul Azul es 
reconquistar a los abonados, 
bajo el alero de la campaña 
#SomosDiferentes.
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Jordhy Thompson tiene que 
presentarse en el Monumental: 
¿Volverá a entrenar?

Este jueves, Chile ganó una 
nueva medalla de oro en los 
Juegos Parapanamericanos 
2023.
Se trata de la treceava 
presea obtenida por un 
para atleta chileno. En esta 
oportunidad fue Vicente 
Almonacid quien ganó la 
carrera por los 200 metros 
combinado SM8 en el 
Centro Acuático.
Con esta presea el Team 
ParaChile alcanzó su 
medalla de oro número 13.

Luego del receso por las 
Clasificatorias, este fin de 
semana se jugará la fecha 28 
del Campeonato Nacional, y a 
tres fechas de bajar el telón, 
comenzarán a generarse las 
primeras definiciones.
Este sábado Cobresal 
visitará a O’Higgins, mientras 
que Huachipato, recibirá a 
Universidad Católica (18:00).
El tercer equipo en la lucha, 
Colo Colo, visitará a Audax 
Italiano en La Florida (18:00).

La leyenda de Humberto 
Suazo parece inmortal. Pese 
a que 2006 el «Chupete» 
decidió dejar el fútbol, 
pasaron pocos meses para 
que el delantero repensara 
su determinación.
Este 2023 parecía que sí 
era su último año en el 
fútbol, pero este jueves 
los canarios confirmaron 
que Suazo continuará al 
menos hasta diciembre de 
2024, instalándose entre los 
longevos récord en nuestro 
país con 43 primaveras.

El Team ParaChile llegó a 
las 13 medallas de oro

Cobresal, Huachipato y 
Colo Colo luchan por
el título

El “Chupete” Suazo 
jugará en 2024 
con 43 años

“Aunque sea el 
Real Madrid, él 
no puede salir 
del país”
El directorio de ByN acordó 
dejar libre de acción a Jordhy 
Thompson, y la idea es 
instalar al jugador lo más 
rápido posible lejos del 
estadio Monumental.
Hoy la primera opción la 
tiene el FC Orenburg de 
Rusia, y luego el Emelec de 
Ecuador.
Este sería el escenario ideal, 
pero la ministra de la Mujer, 
Antonia Orellana, consultada 
sobre las opciones que 
el jugador tiene en el 
extranjero comentó que 
«aunque sea al Real Madrid, 
él no puede salir del país».

El jugador tiene permiso hasta el próximo 
martes y Colo Colo debe resolver su 
futuro, incluso sin que se descarte que 
practique con los juveniles.

Mientras se define su futuro 
judicial, tras ser formalizado 
por femicidio frustrado y 
desacato, Jordhy Thompson 
también debe resolver lo 
deportivo.

Y en lo inmediato 
es presentarse ante su 
empleador, como cualquier 
trabajador. Eso significa que el 
canterano goza de un permiso 
sin goce de sueldo hasta este 
martes 28, pero un día después 
tendrá que saber qué decide 
Colo Colo sobre su caso.

Aunque el presidente 
Alfredo Stöwing fue enfático 
al señalar que Thompson no 
jugaría más esta temporada, 
otra cosa es que se mantenga 
entrenando separado del 
primer equipo, lo que nadie en 
el Monumental descarta que 
ocurra.

18
partidos ha jugado en Colo Colo 
el joven delantero albo. 
Suma 3 goles.

@lahoraoficial
Hernán Fonseca
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Con pifias falsas y playlist 
de los artistas: Así se 
preparan los flamantes 
animadores del Festival de Viña
Pancho Saavedra y María Luisa Godoy 
ya se encuentran ensayando lo que 
será su debut como pareja televisiva en 
la Quinta Vergara.

PANCHO SACÓ SU LADO FITNESS MARI GODOY EN BUSCA DE LAS TENDENCIAS

La cuenta regresiva para la 
realización del Festival de 
Viña 2024 ya se encuentra 
activa, con el 90% de la parrilla 
confirmada, y la preventa de 
entradas. En ese contexto es 
que sus animadores María Luisa 
Godoy y Francisco Saavedra 
trabajan a toda máquina para 
debutar como pareja televisiva. 
Durante estos últimos 
meses, los conductores del 
certamen internacional han 
realizado diversas actividades 
oficiales, sin embargo, 
también trabajan en ensayos 
que simulan el público de la 
Quinta Vergara o la realización 
de un completo análisis a 
los perfiles de los artistas. 
Según información a la que 
tuvo acceso La Hora, Pancho y 
Mari se tomaron, literalmente, 
un estudio de Canal 13. “Son 
puntuales. Uno llega desde 
el canal del lado. El otro de 
una reunión en el tercer piso 
de acá”, detallan fuentes en 
la interna de la producción. 
Antes de encender las luces y 
prender los micrófonos, como si 
estuviesen en la concha acústica, 
la dupla animadora realiza una 
lectura de guion previa, que 
demora cerca de una hora. Todo 
ello bajo la estricta supervisión 
de la coaching Claudia Berger. 
La profesional de las 
comunicaciones tiene 

 El animador también 
ha compartido en redes 
sociales, que se encuentra 
sometido a una dura 
rutina de entrenamiento y 
alimentación para llegar de 
la mejor forma al escenario 
viñamarino. “Dándolo todo 
para alcanzar la meta”, 
escribió en una de sus 
últimas publicaciones en 
redes sociales. 

 La comunicadora 
que ya tiene bastante 
experiencia en el 
certamen, alista lo que 
será su próximo viaje por 
el mundo para recorrer y 
conocer las tendencias de 
moda, junto a su equipo 
de styling, Mariu Gonzalez 
y Afife Docman. Algo que 
ya lo ha hecho en otras 
ocasiones.

experiencia hace más de 
20 años, ayudando a los 
animadores a mejorar y corregir 
su oratoria. Además, contribuye 
a que estos optimicen el 
uso de la voz y el cuerpo en 
medio de sus intervenciones. 
“Pancho y Mary interrumpen 
muy poco. Un equipo de 
ambos canales les ha provisto 
de todo la discografía de 
los artistas y se saben las 
canciones. Sólo preguntan por 
los énfasis, en determinados 
momentos. Claudia ayuda 
cuando se requiere”, revelan. 
Una de las técnicas que utilizan 
Pancho y María Luisa es poder 
simular los ruidos y momentos 
que se viven en medio de la 
Quinta Vergara. Incluso, se 
disponen de pifias falsas, para 
que los comunicadores puedan 
enfrentarlas de la mejor manera. 
“Aparecen los aplausos, música 
más fuerte, gritos, bulla. Ya 
saben cómo reaccionar. Esto 
se extiende por una hora y 
minutos. Estamos hablando 
de cerca de cuatro horas de 
ensayo”, comentaron desde la 
producción del certamen.

@lahoraoficial
Mariana Miranda

Espectáculos
VIERNES 24 DE NOVIEMBRE 2023
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Las fichas en la mesa de los 
canales televisivos: rostros 

y programas del 2024
Ante el aumento de las 

audiencias televisivas que 
se produce a principios de 
año, los canales apuestan 
por captar la atención del 
público introduciendo una 

renovada programación 
dentro de sus parrillas.

@lahoraoficial
Fernanda Gajardo

Según afirman desde la estación 
ex Machasa, se apostará por 
regresar a la televisión un exitoso 
programa culinario: “Top Chile”. 
Sin embargo, en esta versión 
habrá participantes famosos. 
Asimismo, Chilevisión estrenará 
“Talento Chileno”, programa 
que busca premiar a aquellos 
que se atrevan a mostrar sus 
habilidades y talentos y que 
ya ha tenido éxito de sintonía.  

El canal continuará 
con la programación 
habitual. Las mañanas 
se seguirán encendiendo 
con Priscilla Vargas y 
José Luis Repenning 
en “Tu Día”. Asimismo, 
continuarán jugándosela 
por los programas de 
entretención cómo “Qué 
Dice Chile” y “Lugares que 
Hablan”. No obstante, 
al interior de Canal 13 
señalan que Pamela Díaz 
podría ser un golpe a la 
cátedra y convertirse 
en un rostro ancla a 
contar de su papel que 
asumiría en el próximo 
Festival de Viña del Mar. 

El canal descartó que haya 
cambio de animadores 
en “Buenos Días a Todos”, 
por lo que continuarán 
Eduardo Fuentes y María 
Luisa Godoy animando el 
matinal. Igualmente, TVN 
se la jugará este verano 
con el Festival del Huaso de 
Olmué y el Festival de Viña. 
Pero eso no es todo. Pancho 
Melo vuelve a TVN con la 
emisión de “La Cacería: 
En el fin del mundo”. La 
gran incertidumbre (ver 
nota en página 21) es lo 
que sucederá con Yamila 
Reyna, quien termina su 
contrato con la red pública 
el 31 de diciembre.

Está apostando por su docu-
show “La Cabaña”, el que 
es conducido por Karen 
Doggenweiler, donde dos 
parejas de amigos conviven 
por 48 horas. Además, el canal 
televisivo está preparando una 
nueva teleserie vespertina, 
protagonizada por Paola 
Volpato y Francisco Melo, la 
que reemplazará a “Como La 
Vida Misma”. 

Siguiendo la tónica de la 
entretención y la cercanía, 
el canal de avenida Kennedy 
continuará jugándosela por 
sus programas tradicionales 
como “Tal Cual”, “Sígueme”, 
“Toc Show” y Claudia 
Conversa. No obstante, 
habría modificaciones 
editoriales, continuando 
así la misma línea de la 
diversión.

CANAL 13 

CHV TV+

MEGA

TVN
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Durante los Panamericanos 
dos canales se disputaron 
el rating: TVN y CHV.  
Mientras el rostro de la 
estación pública deleitó 
a sus televidentes con 
épicos relatos, Solabarrieta 
se preocupó de darle 
conocimiento y énfasis a 
su locución deportiva. Este 
último fue criticado por un 
comentario al aire sobre 
la atleta Isidora Jiménez, 
pero más allá de ello fue 
elogiado por   su canal y el 
tema quedó zanjado luego 
de que el ex TVN asumiera 
su error. Mientras, el 
compañero inseparable del 
fallecido Sergio Livingston 
vive un renacer que lo deja 
con miras a proyectos para 
el 2024.

La tónica del Sígueme: 
entretención, farándula 
y pasarlo bien

“Sígueme” de TV+ lleva casi un 
mes al aire, y desde ya sacan 
cuentas alegres tras el arranque. 
Julita Vial con este espacio vuelve 
a la televisión, y a uno de sus 
nichos como lo es el espectáculo 
que la tiene cómoda y contenta. 
“Ha sido fantástico y lo he pasado 
increíble, el panel fluye cada día 
mejor y hay una buena energía 
que se traspasa, y se traslada 
al otro lado de la pantalla”. 
“Nos respetamos y nos queremos 
con el poco tiempo que llevamos. 
Así que tengo toda la fe de que 
vamos a seguir creciendo, y ha 
sido un muy buen regreso a la 
tele”, comenta la ex “Intrusos”. 
Fue así como la que lleva la batuta 
en “Sígueme” tuvo algunas 
palabras para sus compañeros. 
“Ceci Gutiérrez es seca, Michael 
Roldán tiene una visión más 
acorde a los tiempos. Kenita me 

El director y los panelistas del programa de TV+ 
hicieron un balance con miras a un promisorio 
futuro. Hasta ahora, sacan cuentas alegres.

Yamila Reyna ha tenido un 
gran 2023 en TVN, “Hoy 
se Habla”, “Buenos Días a 
Todos”, luego fue jurado 
del Festival del Huaso de 
Olmué y coronó el verano 
con “Échale la culpa a 
Viña”. Tras ello, con Pedro 
Carcuro, tuvo su espacio en 
“Como Pedro por Su Casa”. 
Cercanos a la trasandina 
afirman que ella tiene “ganas 
de seguir en TVN, pero 
no se sabe nada todavía”. 
Los mismos aseguraron, 
además, que ya ha recibido 
ofertas de otros canales. No 
obstante, su evaluación es 
positiva  en el canal estatal 
y seguiría allí, pues más 
allá de María Luisa Godoy 
existe carencia de rostros 
femeninos fuertes.

El futuro televisivo 
de Yamila Reyna: 
¿Seguirá en TVN?

Carcuro y Solabarrieta, 
los ganadores de Los 
Panamericanos 

encanta con su mirada mística de 
los temas. Sergio Marabolí es una 
enciclopedia y la Dani (Campos) 
me encanta, es una matea”. 
Gutiérrez contó su visión. “Es 
como llegar a un curso nuevo. 
Ha sido muy fluido todo, la 
farándula está renaciendo 
y hay que aprovechar, 
pues hay pocos espacios”. 
Una que está “sorprendida” 
es Kenita Larraín. “Pensé que 
con las diferencias que habían 
antes de comenzar, la energía 
no se iba a dar, y ahora siento 
que vamos viento en popa”. 
Michael Roldán también 

LA MIRADA DEL DIRECTOR
 Mauro Caro, el director general del programa también 

hizo su balance. “Llevamos recién un mes y éstos son de 
largo aliento. Día a día vamos encontrando distintas fórmulas 
y viendo como los panelistas se van compenetrando”. 
“Creo que hemos logrado desarrollar los espacio de cada 
uno. Ellos han logrado brillar en lo que pueden entregar 
y en lo que nosotros también buscábamos”, agrega Caro. 
“La incorporación de Julia Vial ha sido vital para el cambio del 
programa. Ella lleva el programa de una manera muy especial, 
y se nota en el manejo para darle el espacio necesario a cada 
uno de los panelistas”, finalizó Caro.

entregó su visión. “Me acomoda 
usar la farándula como excusa 
para hablar de temas cotidianos, 
creo que esa es la línea de 
la farándula que estamos 
adoptando y que creo que a la 
gente le está gustando”.

La que también sentía un 
“recelo de los que iba a pasar” 
era Daniella Campos. “Estoy 
sorprendida, por ejemplo con 
María Eugenia somos muy 
buenas compañeras, tenemos 
conversaciones pendientes. 
Nosotras no somos amigas, 
pero sí buenas compañeras. 
Estoy encantada”.

@lahoraoficial
Pedro Mendoza
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En el capítulo de “Podemos 
Hablar”, que Chilevisión 
emitirá este viernes, el 
extenista Marcelo Ríos se 
sincerará sobre el quiebre 
con su esposa Paula Pavic, 
afirmando que “estamos en 
diferentes etapas de vida”.
Además, comentó que 
su expareja aún lo busca, 
pero “la relación ya está 
desgastada”, y abordó una 
serie de temas sabrosos 
como su reconciliación 
con Kenita Larraín, tras el 
divorcio.

A casi un mes 
de Navidad, te 
recomendamos una 
colección imperdible 
para entrar en el 
ambiente y el encanto 
de esta época. 
No te puedes perder 
estas 5 películas 
navideñas, las que están 
disponibles en Disney+: 
“Mi pobre angelito”, “Los 
fantasmas de Scrooge”,” 
La magia de la Navidad”, 
“Santa Cláusula: Un 
nuevo Santa” y “El 
regalo prometido”.

Los conciertos de la 
“Bichota” causaron furor en 
Chile y ya agotó localidades 
para el show del 19, 20 y 
21 de abril en el Estadio 
Nacional.
A pesar de que las fanáticas 
de Karol G ruegan por una 
cuarta fecha del tour de 
“Mañana Será Bonito”, el 
entertainment manager 
de Bizarro, Daniel Merino, 
afirmó que “no veo posible 
hacer más fechas por 
distintos motivos”.

Marcelo Ríos en “PH”: 
culpó a Paula Pavic 
del quiebre

¿Qué ver en 
Navidad? Estos 
estrenos y películas 
estarán en Disney+ 

Descartan cuarta fecha 
de Karol G en Chile

Gran Hermano, gran 
final: detalles de cómo 
será la recta decisiva 
del reality de Chilevisión 

Tras cinco meses 
de peleas, amor 
y diversión, el 
estelar prepara 
jornadas llenas 
de lágrimas y 
una definición 
en vivo.

La primera versión made in 
Chile del reality Gran Hermano, 
que comenzó un 18 de junio 
con dieciocho concursantes, 
está a días de finalizar.  
Cony Capelli, Scarlette Gálvez, 
Viviana Acevedo, Jorge Aldoney, 

Skarleth Labra y Jennifer 
Galvarini son los sobrevivientes 
que permanecen en la “casa 
más famosa del mundo”, y uno 
de ellos se convertirá este 3 
de diciembre en el triunfador 
del estelar de Chilevisión. 
En esta recta final ya se sabe 
cómo se desgranará el choclo, 
como se diría en buen chileno. 
De partida, este domingo 26 
de noviembre se realizará la 

3
de diciembre se realizará la final 
de Gran Hermano.

Alejandro Nones: "Me encantaría que el chileno 
se de la oportunidad de verla" 

Una visita de película fue la que 
hizo Alejandro Nones, durante 
dos días en Chile. Es que el 
actor llegó a suelo nacional 
para promocionar el remake 
de la exitosa teleserie "Pacto de 
Sangre", que fue reversionada 
para la plataforma Vix. 
El venezolano quién 
protagoniza la trama es el 
encargado de darle vida a 

Benjamín, el personaje más 
importante de la historia, que 
para esta versión fue resumida 
en 10 capítulos. "Estoy muy 
contento de estar en Chile, 
tengo muchos años sintiendo 
el cariño de la gente chilena 
por medio de las redes, así 
que tenía muchas ganas de 
venir", reveló en conversación 
con La Hora.

@lahoraoficial
Fernanda Gajardo

última eliminación y al día 
siguiente se dará inicio a una 
etapa del terror, donde se irá 
descartando a un participante 
por día hasta que queden sólo 
tres finalistas

DESPEDIDA
Las lágrimas se anticipan 
por montón el jueves 30 
de noviembre, cuando los 
sobrevivientes se despedirán 
de la “casa más famosa del 
mundo” en un emotivo 
momento, que luego dará paso 
a lo más esperado.

Hablamos de la cita agendada 
para el domingo 3 de diciembre, 
donde se bajará el telón en una 
apoteósica transmisión en Chile.

Cabe destacar que la jornada 
decisiva de Gran Hermano 
no estará abierta al público 
y los tres aspirantes al botín 
millonario y la gloria eterna 
sólo estarán acompañados de 
sus familiares
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